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Prophétie accomplie, 
et régression incrédule du Prophète 

 
Deuxième Dimanche de l’Avent 

 
 

 
Matthi i eu  3/1-17 (NBS Nouvel l e  Bible  Segond) 

 

Jean le Baptiseur 

Mc 1.2-6; Lc 3.1-6; cf. Jn 1.19-23 

1 En ces jours-là parut Jean le Baptiseur; il proclamait dans le désert de 
Judée: 2 Changez radicalement, car le règne des cieux s'est approché!  

3 C'est de lui qu'il a été dit, par l'entremise du prophète Esaïe:  

C'est celui qui crie dans le désert:  

Préparez le chemin du Seigneur,  

rendez droits ses sentiers!  

4 Jean avait un vêtement de poil de chameau et une ceinture de cuir autour des 
reins. Il se nourrissait de criquets et de miel sauvage.  

5 Les habitants de Jérusalem, de toute la Judée et de toute la région du 
Jourdain se rendaient auprès de lui 6 et recevaient de lui le baptême dans le Jourdain, 
en reconnaissant publiquement leurs péchés.  

Le message de Jean le Baptiseur 

Lc 3.7-9 

7 Comme il voyait beaucoup de pharisiens et de sadducéens venir au baptême, il 
leur dit: Vipères, qui vous a montré comment fuir la colère à venir? 8 Produisez donc 
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un fruit digne du changement radical; 9 et ne pensez pas pouvoir dire: «Nous avons 
Abraham pour père!» Car je vous dis que de ces pierres Dieu peut susciter des enfants à 
Abraham. 10 Déjà la hache est prête à attaquer les arbres à la racine: tout arbre donc 
qui ne produit pas de beau fruit est coupé et jeté au feu.  

Celui qui vient 

Mc 1.7-8; Lc 3.15-17; cf. Jn 1.24-28 

11 Moi, je vous baptise dans l'eau, pour un changement radical; mais celui qui 
vient derrière moi est plus puissant que moi, et ce serait encore trop d'honneur pour moi 
que de lui ôter ses sandales. Lui vous baptisera dans l'Esprit saint et le feu.t 12 Il a sa 
fourche à la main, il nettoiera son aire, il recueillera son blé dans la grange, mais il 
brûlera la paille dans un feu qui ne s'éteint pas.  

Jésus reçoit le baptême 

Mc 1.9-11; Lc 3.21-22; cf. Jn 1.29-34 

13 Alors Jésus arrive de Galilée au Jourdain, vers Jean, pour recevoir de 
lui le baptême. 14 Mais Jean s'y opposait en disant: C'est moi qui ai besoin de recevoir 
de toi le baptême, et c'est toi qui viens à moi! 15 Jésus lui répondit: Laisse faire 
maintenant, car il convient qu'ainsi nous accomplissions toute justice. Alors il le laissa 
faire. 16 Aussitôt baptisé, Jésus remonta de l'eau. Alors les cieux s'ouvrirent pour lui, 
il vit l'Esprit de Dieu descendre comme une colombe et venir sur lui. 17 Et une voix 
retentit des cieux: Celui-ci est mon Fils bien-aimé; c'est en lui que j'ai pris plaisir.  
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Évangile en partage 

Mise-à-jour 
http://tautooraa.eklablog.com 
 
Prophétie accomplie, 
et régression incrédule du Prophète  
Matthieu 3/1-17,  
Deuxième Dimanche de l’Avent,  
04/12/2023 

 
 
I. Quelques éléments introductifs 
 
Au moins quatre remarques pour situer notre péricope, 

délimitation du texte : 
 
—Première remarque : Notre texte s’inscrit dans le projet 

d’évangélisation de la « maison d’Israël ». Dès lors les Non-Juifs 
n’étaient pas encore concernés ni par la mission de Jésus lui-même, 
lui le Fils de Dieu, et ni par Matthieu, lui même ici auteur de 
l’évangile qui fera de Jésus un véritable nouveau Moïse. 

 
—Deuxième remarque : C’est l’évangéliste Marc qui aura le plus 

marqué le « Changement Radical » de Jésus et du coup de l’ouverture 
de la Prédication de l’Évangile aux Non-Juifs : donc relire très 
attentivement Marc 7/24-30, passage suivi de près par Matthieu 15/21-
28. 

 
—Troisième remarque : La figure de Jean Baptiste n’est pas sans 

énigme, non pas au niveau de sa mission prophétique, mais au cœur 
même de sa foi qui régressera et fera glisser le Prophète dans une 
incrédulité qui nous interroge à même l’aujourd’hui de notre foi 
évangélique. 
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—Quatrième remarque : Nous avons intégré, par rapport à notre 

lectionnaire, le récit du baptême de Jésus qui est un élément crucial de 
la soumission du Christ, et en même temps un événement qui a rendu 
insensible Jean Baptiste comme nous le dit la suite de son histoire !  

 
II. Évangile en partage 
Prophétie accomplie, 
et régression incrédule du Prophète  
Matthieu 3/1-17,  
Deuxième Dimanche de l’Avent,  
04/12/2023 
 
Notons en entrée que nous n’entrerons pas dans les détails 

d’exégèse et de comparaisons parallèles très importants certes (nous le 
ferons en chemin). Cependant nous nous contenterons de noter 
quelques points textuels qui viennent poser question à notre foi 
évangélique en vue de sa « Sanctification », c’est-à-dire du 
« appartenir de plus en plus à Jésus notre Christ Sauveur et 
Seigneur ». 

 
II.1. Jean Baptiste et l’accomplissement de la prophétie 
 
Jean Baptiste, nous le savons, incarne le dernier des Prophètes de 

l’Ancien Testament. Il annonce la venue du Christ en la personne de 
Jésus de Nazareth. Mieux il fait écho au désir de Jésus pour recevoir 
son « baptême de repentir », c’est-à-dire un baptême où le baptisé se 
reconnaît « pécheur devant Dieu » en attendant le baptême de 
Pentecôte, comme le dit à sa façon Matthieu 3/11 : 

 
Moi, je vous baptise dans l'eau, pour un changement radical; mais celui qui vient 

derrière moi est plus puissant que moi, et ce serait encore trop d'honneur pour moi que de 
lui ôter ses sandales. Lui vous baptisera dans l'Esprit saint et le feu. 

 
Par ailleurs, Jean Baptiste attire beaucoup de monde à lui : ce qui 
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signifie qu’il est porteur d’une Parole qui touche le « cœur » des Juifs 
de son époque, et qui suscitera aussi des interrogations du côté des 
leaders religieux juifs : serait-il finalement le Christ attendu ? 

Nous connaissons sa réponse et celle de l’histoire de la mission de 
Jésus de Nazareth ! 

  
II.2. L’énigme de Jean Baptiste 
 
Alors que tout semble être parfait concernant la mission 

prophétique de Jean Baptiste, quelques éléments énigmatiques 
surgissent de la bouche même de notre Prophète. Écoutons-le, au 
moins selon Matthieu 3/11 : 

 
[…] mais celui qui vient derrière moi est plus puissant que moi, et ce serait encore 

trop d'honneur pour moi que de lui ôter ses sandales. 
 
L’énigme vient se dire ici comme un « lapsus », le « lapsus » 

étant un langage qui relève en flash de la « vérité toute nue du 
Désir » : « et ce serait encore, dit Jean Baptiste, trop d’honneur pour 
moi que de lui ôter ses sandales » ! 

 
Jean Baptiste ne désire pas se mettre en chemin avec le Christ 

Jésus ! Le Prophète vient de dire ouvertement, sans le savoir, qu’il ne 
se mettrait pas sur la route du Fils de Dieu ! 

 
Qu’est-ce à dire ? Nous proposons ici non pas la réponse ultime à 

cette question qui, une fois de plus, fait « énigme », mais du moins 
ouvrir une piste possible dans la compréhension de la démarche de 
Jean Baptiste. 

 
Le parcours de Jean Baptiste a conduit celui-ci dans le monde 

d’Hérode, pire l’a introduit dans la vie intime d’un grand chef Non-
Juif, donc d’un incroyant autonome au regard de sa culture et de son 
éthique qui en découle. Dès lors, la fameuse prophétie de Jean 
Baptiste s’est retournée contre lui même : 

 



	 6	
7 Comme il voyait beaucoup de pharisiens et de sadducéens venir au baptême, il 

leur dit: Vipères, qui vous a montré comment fuir la colère à venir? 8 Produisez donc 
un fruit digne du changement radical; 9 et ne pensez pas pouvoir dire: «Nous avons 
Abraham pour père!» Car je vous dis que de ces pierres Dieu peut susciter des enfants à 
Abraham. 10 Déjà la hache est prête à attaquer les arbres à la racine: tout arbre donc 
qui ne produit pas de beau fruit est coupé et jeté au feu. 

 
Pour qui ne se repentirait pas : « Déjà la hache est prête à attaquer 

les arbres à la racine » : cette « hache » finira par trancher la tête de 
Jean Baptiste. Une prophétie qui fait malédiction s’est retournée 
contre le Prophète auteur cette parole de malédiction. 

 
Cette malédiction ne provient pas de ce que le Prophète Ésaïe a 

annoncé concernant Jean Baptiste. Relisons le Prophète Ésaïe 40 
 

1 Consolez, consolez mon peuple, dit votre Dieu.  

2 Parlez au cœur de Jérusalem, criez-lui  
que son combat est terminé,  

qu'elle s'est acquittée de sa faute,  

qu'elle a déjà reçu du Seigneur  

le double de ce qu'elle méritait pour tous ses péchés.  

3 Quelqu'un crie:  

Dans le désert,  

frayez le chemin du Seigneur!  

Aplanissez une route pour notre Dieu  

dans la plaine aride!  

4 Que toute vallée soit élevée, 
que toute montagne et toute colline soient abaissées!  

Que les reliefs se changent en terrain plat  

et les escarpements en vallons!  

5 Alors la gloire du Seigneur se dévoilera, 

et tous la verront ensemble  
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— c'est la bouche du Seigneur qui parle.  

6 Quelqu'un dit: Crie! 

On répond: Que crierai-je?  

— Toute chair est de l'herbe,  

tout son éclat est comme la fleur des champs.  

7 L'herbe se dessèche, la fleur se fane  

quand le souffle du Seigneur passe dessus.  

Vraiment, le peuple est de l'herbe:  
8 l'herbe se dessèche, la fleur se fane;  

mais la parole de notre Dieu  

subsistera toujours.  
 
Jean Baptiste a bien accompli sa mission prophétique. Et 

pourtant, il ne s’est pas donné au Christ Jésus qui incarne « la Parole 
de notre Dieu ». Jean Baptiste connaît très bien le texte d’Ésaïe 40. 
Toutefois, la suite de son histoire venant à manquer dans ce texte si 
édifiant et sanctifiant, Jean Baptiste ne pouvait pas, pire ne voulait pas 
lire dans le Christ Jésus de Nazareth, le récit d’une histoire à lui aussi 
offerte, c’est-à-dire « être disciple du Christ Jésus » ! 

La régression spirituelle de Jean Baptiste l’a mené dans 
l’incrédulité, dans la non-foi. 

Mais comprenons-nous bien : l’incrédulité de Jean Baptiste 
n’annule en rien son Identité de Filiation Adoptive : en Christ Crucifié 
et Ressuscité, Jean Baptiste est Fils Adoptif de Dieu radicalement 
notre Père ! 

 
III. Approprions-nous du texte 
 
Commençons par rappeler le don reçu de notre « Baptême » : de 

par le Baptême en Christ Crucifié et Ressuscité, le « Baptisé(e) » est 
Roi avec la Royauté de notre Sauveur Jésus, 
Prêtre avec la Prêtrise de notre Sauveur Jésus, 
Prophète avec le Prophète qu’est notre Sauveur Jésus, 



	 8	
Et Seigneur avec la Seigneurie de notre Sauveur Jésus ! 
 
Ceci étant redit à nouveau, rappelons aussi que la régression nous 

traverse et nous travaille au cœur de notre foi évangélique : ceci n’est 
pas une malédiction, mais un moment lors duquel le « vieil homme », 
l’« ancien homme » reprend, pour ainsi dire, le dessus de notre vie où 
règne l’incrédulité. C’est un moment indépassable dans la foi 
évangélique dont l’issue de sortie, c’est-à-dire le salut à nouveau 
renouvelé, par la rencontre de notre Sauveur et Seigneur Jésus Christ 
Crucifié et Ressuscité !  

 
Ne laissons donc pas l’incrédulité vaincre notre foi évangélique, 

ne laissons pas les effets de culpabilités imaginaires, symboliques, ou 
réelles triomphées ! 

Mais laissons l’Esprit de Noël créer notre re-naissance dans la 
crèche de l’enfant Jésus ! 

Nous ne sommes pas condamnés au destin commun des mortels, 
mais nous sommes héritiers, héritières des promesses prophétiques de 
l’Évangile ! 

 
 
I te Fatu ä tätou mä ta na Haamaitaìraa, ta na Parauamaitaì, 
Bénédiction à toutes et à tous ! 
Bienheureux les esprits en pauvreté, 

Car le Royaume des cieux leur appartient ! 
(Matthieu 5/3) 

Gloire soit au Père, 
Gloire soit au Fils, 

Gloire soit à l’Esprit Saint, 
un seul Dieu éternellement béni 

qui crée notre foi, notre réconciliation, et notre sanctification  
au service de l’Évangile en Église et en Société 

dans l’espérance du Royaume en son achèvement final. Amen. 


